

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[112. Val Richer, Jeudi 6 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

## 112. Val Richer, Jeudi 6 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les mots clés

[Diplomatie](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Nicolas I \(1796-1855 ; empereur de Russie\)](#), [Politique \(Analyse\)](#), [Réseau social et politique](#), [Révolution](#), [Tristesse](#)

### Relations entre les lettres

**Collection 1854 (1er janvier-21 décembre) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris**

*Ce document est une réponse à :*

[91. Ems, Samedi 1er juillet 1854, Dorothée de Lieven à François Guizot](#) □

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Présentation

Date 1854-07-06

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

### Information générales

Langue Français

Cote 3866, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document

Bon

Localisation du document

Archives Nationales (Paris)

Transcription

112 Val Richer, Jeudi 6 Juillet 1854

Je trouve le Constitutionnel d'hier curieux et grave ; son leading article sur l'Autriche et le Prince de Metternich la nouvelle escadre Anglaise dans la Manche, la proscription de votre emprunt sur toutes les grandes places de l'Europe, l'adhésion pure et simple des confédérés de Bamberg au traité de Berlin, tout cela porte un caractère d'entente et de résolution européenne qui présage une guerre de vingt ans. Quel revirement de toutes les situations ! Quel renversement de toutes les prévisions ! Ceci est aussi inattendu pour les relations extérieures des états que les Révolutions de 1848 l'ont été pour leur intérieur. Tout ce mouvement militaire et diplomatique avortera-t-il, comme le mouvement libéral de 1848 a avorté ? J'en doute. Les gouvernements engagés dans cette affaire-ci ont plus d'esprit de suite et plus de force que n'en avaient les auteurs des insurrections. Duchâtel qui revient de Vichy, m'écrit qu'il y a trouvé deux récents ambassadeurs à Constantinople, Baraguey d'Hilliers et Lavalette, et qu'il y avait peu à tirer de l'un et de l'autre. Je suis sûr que vous en auriez tiré plus qu'il n'a fait.

" On craignait beaucoup ici, me dit-il, que l'Empereur Nicolas n'opposât pas un refus décidé aux ouvertures de l'Autriche. Il n'est jamais trop tard pour être raisonnable ; j'avoue cependant que, pour l'Empereur Nicolas, se soumettre maintenant au bon sens, ce serait ou trop tôt, ou trop tard. Les résultats militaires ont été trop déplorables pour les Russes pour qu'ils puissent. en rester sur une aussi, fâcheuse impression. Rien n'égale l'incapacité qui a présidé, à l'occupation de la Debrutsch et au siège de Silistrie. On assure que, dans la Dobrudscha plus de 50 000 hommes sont morts de maladie. Cela permet de juger de l'état physique et moral des troupes qui restent. Quant à Silistrie, lever un siège devant les Turcs après avoir fait mettre hors de combat presque tous ses généraux, c'est peu honorable pour le pouvoir absolu qui, jusqu'à présent. avait en au moins le mérite des succès. militaires."

Vous voyez que tout le monde a la même impression. Duchâtel passe le mois de Juillet à Paris ou en excursion aux environs et s'en va à Bordeaux au moins d'août.

Midi

Votre N°91 ne m'apporte que votre tristesse et je n'ai à vous envoyer que la mienne. Adieu, Adieu. G.

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 112. Val Richer, Jeudi 6 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1854-07-06

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 11/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5420>

## Informations éditoriales

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Ems (Allemagne)

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Val-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 26/09/2023 Dernière modification le 07/11/2025

---

D'heut. uneuv invitation  
contre l'autrichie ui contre les  
pruss. Il a fait par ce qui  
depose au greve duur auflam  
partaattie sur dit p' le deuane  
un letton a grand cri. si a fait  
la leur raleu conueller, j' le p' le  
adrie. adrie. J.

112 Vashish. lundi 6 juillet 1831

Je trouve le Constitutionnel d'hi  
cavins et gravis; son leading article  
l'Autriche et le royaume de Metternich, la nouvelle  
ordre Anglais au la France, la prorogation  
de votre Empereur sur toute les grande place  
de l'Europe, l'aktion p'ne en simple de conférence  
a Bamberg au trait de Bresslitz, tout cela  
porte un caractere d'autorité et de resolution  
Europeenne qui partage une guerre de 35 ans.  
Qui se vise tout le tout les situations! Qui  
se vise tout le tout les prévisions! Qui se  
s'occupe pour les relations de l'Europe, de  
part que la révolution de 1848 l'ont dégou  
tous intérêts. Tout ce mouvement militaire  
de diplomatie a avorter et il comme le  
mouvement liberal de 1848 a avorté? Il se  
s'occupe. Le gouvernement engagé dans cette affaire,  
ne plus égout de toute ou plus de force que  
l'on avise le autres de, insurrections.

D'heut, qui reçoit le Vistus, n'agit qu'il  
y a le ou le deux révoltes ambassadeur à  
Constantinople, Baraguay d'Hilieu et l'avaloté

ce qu'il y avoit pas à faire de l'un ou de l'autre.  
Je suis sûr que vous en aviez très peu quid n'a  
fait.

« On croit fort beaucoup ici, me dit-il, que  
l'Empereur Napoléon n'opposait pas un refus  
définitif aux demandes de l'Autriche. Il n'est  
jamais trop tard pour être raisonnable; j'aurais  
cependant cru, pour l'Empereur Napoléon, de l'avouer  
maintenant au bon Dieu, ce serait un trop bel ou  
hâteux. Ses résultats militaires, ont été trop  
déplorable pour les Russes pour qu'ils puissent  
en sortir avec une aussi faible impression.  
Mais l'ignoble incapable qui a procédé à  
l'occupation de la Dobroudja et au siège de  
Silistra. On assure que, dans la Dobroudja  
plus de 50,000 hommes sont morts de  
maladie. Cela permet de juger de l'état  
physique et moral des troupes qui restent.  
Quant à Silistra, lors un siège devant le  
fort, après avoir fait morte l'heure de combat  
presque toute son garnison, c'est par honnêteté  
pour le pouvoir absolu qui, jusqu'à présent,  
avoit au moins le mérite d'être  
militaire. »

Vous voyez que tout le monde a la

même impression.

Outre cela, pour le mois de Juillet à Paris ou en  
prospective dans environ, au moins à Novembre  
au mois d'Avril.

Adieu

Votre R. q. ne m'apporte que votre histoire  
et je n'ai d'autre message que la mienne.  
Adieu, Adieu.

3